

## Veerle Solia

---

**Van:** Luttesfeministeseurope <[luttesfeministeseurope-bounces@cadtm.org](mailto:luttesfeministeseurope-bounces@cadtm.org)> namens Christine Vanden Daelen <[christine@cadtm.org](mailto:christine@cadtm.org)>  
**Verzonden:** vrijdag 26 juni 2015 16:54  
**Aan:** [infofeminismes@cadtm.org](mailto:infofeminismes@cadtm.org); luttes féministes intern CADTM;  
**Onderwerp:** [luttesfeministeseurope@cadtm.org](mailto:luttesfeministeseurope@cadtm.org) [Luttes-feministes-Europe] Bulletin Action Internationale de la MMF  
**Bijlagen:** Portion de message joint; ATT00001.txt 1

Belle lecture!!!

Christine

----- Message transféré -----

De : **Communication MMM / MMF / WMW** <[communication@marchemondiale.org](mailto:communication@marchemondiale.org)>

Date : 26 juin 2015 12:53

Objet : [social-movements] Bulletin Action Internationale 1

À : Info MMM <[info@marchemondiale.org](mailto:info@marchemondiale.org)>



## Éditorial:

Chères compagnes, soeurs, amies et militantes,

Notre 4e Action internationale est en plein déroulement. Depuis le 8 mars, les coordinations nationales de partout dans le monde s'activent à organiser les activités, marches, débats, actions de dénonciation, théâtres, etc.

Le contexte mondial actuel est très préoccupant et paraît plus violent que jamais auparavant... Nous avons la rage au cœur chaque fois qu'une attaque terroriste sème la peur dans les populations, nous nous sentons impuissantes face au tremblement de terre qui a sévi au Népal, nos yeux s'emplissent de larmes pour chaque vie perdue dans la mer Méditerranée, nous nous indignons face aux abus de pouvoir des autorités gouvernementales qui décident d'étendre leurs mandats sans écouter la voix de leur peuple, nous nous révoltons face à la forte avancée des fondamentalismes religieux...

Nous avons, aujourd'hui plus que jamais, tous les motifs pour nous lever ensemble et en solidarité, pour lutter contre toutes les formes d'oppression que nous vivons. Parce que le monde entier doit nous entendre. Parce que notre voix résonne plus fortement quand nous nous unissons. Parce que nous luttons contre le même ennemi qui se présente sous différents déguisements.

Pour tout cela, nous devons poursuivre, construisant ensemble notre 4<sup>e</sup> Action internationale. Nous devons démontrer au monde que les femmes du Kenya, du Québec, de la France, du Bangladesh, de l'Argentine et de plusieurs autres coins de la planète, nous nous organisons pour la lutte contre le capitalisme patriarcal et construisons nos propres alternatives.

Pour cela, nous continuons en marche, durant les mois que durera notre Action internationale, jusqu'au 17 octobre. Parce que nous n'arrêterons pas tant que notre monde ne sera pas féministe !

La 4<sup>e</sup> Action internationale est de nous toutes, et entre toutes, nous allons la construire. Nous laissons à votre disposition différents outils de communication, pour que vous puissiez faire connaître au monde vos actions locales. Ce **bulletin** sera publié régulièrement dans les prochains mois, et vous pouvez vous y abonner ici au [MailScanner has detected a possible fraud attempt from "itis-server.us10.list-manage.com" claiming to be www.mmm-2015.info](http://MailScanner has detected a possible fraud attempt from \). La page **Facebook** de la 4<sup>e</sup> Action Internationale est très active et remplie de nouvelles de toutes les CNs du monde... Tu ne suis pas cette page ? Ne manque aucune nouvelle!

Le **site Internet** de la 4<sup>e</sup> Action internationale est ouvert pour que chaque CN puisse y publier directement les informations sur leurs activités. Vous pouvez contacter le Secrétariat international pour demander un mot de passe à cet effet ([info@marchemondiale.org](mailto:info@marchemondiale.org)).

Chères militantes, nous allons nous approprier ces outils. De plus, vous pouvez partager ce bulletin dans vos réseaux, le diffuser par courriel, sur Internet, publier

des nouvelles sur le mur de la 4e Action internationale. Les possibilités sont infinies !

*En marche toujours compagnes !*

## LE LANCEMENT DE L'ACTION INTERNATIONALE DANS LE MONDE

Le 8 mars est une date importante pour nous toutes. Tous les ans, nous sortons dans les rues pour rappeler l'histoire de la lutte des femmes et dénoncer, entre autres choses, la violence machiste, la discrimination salariale, le contrôle sur nos corps, l'expropriation de nos ressources naturelles, l'exploitation au travail, la violence et la militarisation croissante qui bafouent nos droits élémentaires.

Cependant en 2015, la journée internationale des femmes a été spécialement importante pour nous car elle inaugurait la 4<sup>e</sup> Action internationale, qui s'étendra jusqu'au 17 octobre. Sous le thème : ‘Continuons à marcher jusqu'à ce que nous, toutes les femmes, soyons libres’, nous avons uni nos voix pour dénoncer le capitalisme patriarcal dans ses multiples formes. Ensemble, nous traçons la cartographie des résistances que nous affrontons, nous identifions les causes de l'oppression contre lesquelles nous nous rebellons, et face auxquelles nous nous unissons en solidarité. Parallèlement, nous dessinons la carte de nos alternatives que nous construisons jour après jour à partir de notre pratique féministe.

*De nombreuses activités ont eu lieu dans le monde entier...ici vous pouvez voir quelques photographies :*

**Le 8 Mars à Minas Gerais (Brasil)**



**Du Pain et des Roses le 8 Mars en Philippines**



**Femmes en marche pour l'équité salariale le 8 Mars à Berne, Suisse.**



**À New York, femmes du monde entier identifient les causes de leurs luttes.**



**À Mardin (Kurdistan Turc) une spectacle musicale a mis fin aux manifestations dans les vieilles rues de la ville.**

**Les femmes tunisiennes ont également pris les rues pour inaugurer la 4mme Action Internationale.**



## 24 HEURES D'ACTION FÉMINISTE

Le 24 avril, nous avons célébré les 24 heures d'Action féministe. Cette année marque le deuxième anniversaire du massacre de Rana Plaza, lors duquel plus de

mille personnes (en majorité des femmes) sont mortes dans l'effondrement de l'édifice où elles travaillaient, confectionnant des vêtements pour des marques internationales de prêt à porter. Même si ces entreprises encaissent des bénéfices annuels millionnaires, les conditions de travail des femmes qui fabriquent les vêtements sont inhumaines. C'est pourquoi, cette année, les femmes du monde entier, avons organisé des actions pour dénoncer comment le capitalisme patriarcal nous opprime, exploite et discrimine. Du Japon jusqu'au Chili, le jour du 24 avril, nous avons uni nos voix pour crier: 'RanaPlaza est présente partout! Nous ne voulons plus de RanaPlaza!'

Nous avons terminé notre action par la célébration d'une victoire. 'The Children's Place', l'une des firmes de vêtements impliquées dans le désastre de RanaPlaza et qui doit encore une grande quantité d'argent au fonds de compensation des victimes, a annoncé, après notre action (à laquelle se sont joints d'autres mouvements et organisations), une contribution de 2,5 millions de dollars pour les victimes.

Félicitations à toutes pour cette nouvelle géniale!

***Nous continuerons en Marche jusque à ce que toutes, nous soyons libres!***

Quelques photos de 24 heures dans le monde.

Pour voir plus, visitez notre site Web: [MailScanner has detected a possible fraud attempt from "itis-server.us10.list-manage.com" claiming to be www.mmf-2015.info](http://www.mmf-2015.info)



JAPON



PHILIPPINES



BANGLADESH



KENYA



MOZAMBIQUE



TURQUIE



CROATIE



SUISSE



Félidee

FRANCE



PAYS BASQUE



GALICE



BENIN



AZORES



QUEBEC



VENEZUELA



BRASIL



ÉTATS UNIS



CUBA



ARGENTINE



PANAMA



PÉROU



GUATÉMALA



MEXIQUE



CHILE

## La Marche Mondiale des Femmes au Forum Social Mondial

Le Forum Social Mondial a eu lieu en Tunisie du 24 au 28 mars. Cet espace de confluence, de rencontré et d'alliances s'est avéré historiquement très important

pour la Marche Mondiale des Femmescar tous deux ont grandi dans des processus de consolidation parallèles. Pendant ces jours, des militants de pays aussi divers que la France, le Brésil, le Sahara occidental, la Tunisie, la Côte d'Ivoire, l'Afrique du Sud, le Mozambique, les États-Unis, la Palestine, etc. se sont articulés pour apporter un regard féministe et anticapitaliste aux nombreux processus qui ont lieu dans le Forum.

Lors de l'**Assemblée des Femmes**, le 24, Graça Samo (Coordinatrice du Secrétariat International) a rappelé l'importance, aux plus de 500 femmes venues représenter leurs organisations et mouvements, de la lutte féministe pour défendre les droits des femmes. Avec des mots d'espoir, notre coordinatrice nous a encouragés à renforcer les liens entre nos luttes, en connectant les résistances locales avec les luttes globales soutenues par notre mouvement.

Malgré la pluie torrentielle, lors de la Marche d'ouverture du FSM, des dizaines de militantes de la MMF se sont regroupées dans un cortège féministe qui a chanté, dansé et fait sonner la *batucada* avec entrain. Au rythme du tambour nous avons écouté des consignes telles que :« Contre le capitalisme, je résiste, contre le patriarcat, je me bats » et « Solidarité avec les femmes du monde entier ! ». Nos drapeaux, nos chansons et notre énergie ont attiré l'attention de la presse, qui a consacré une bonne partie du temps des informations concernant cet évènement à la MMF, en diffusant même un entretien à Graça Samo à la TV Nationale.

Pendant les jours suivants, des ateliers se sont succédés, organisés par nos différentes Coordinations Nationales et mouvements alliés. **L'Association Tunisienne des Femmes Démocrates**(CN de la Tunisie) eut un rôle très actif pour la coordination et la préparation du Forum et présenta différents ateliers qui ont permis aux camarades d'autres délégations de partager des idées, aussi bien de leurs places, que dès la table des intervenantes, sur les différents sujets traités. Ensemble, nous avons débattu sur le sens d'une approche plus progressive des droits des femmes, et nous avons réfléchi sur la situation des femmes vivant dans des zones de conflit et qui voient leurs droits les plus fondamentaux violés chaque jour. Également, nous avons discuté sur la nécessité de l'égalité pour atteindre un système de bien-être suffisant, et sur l'effet néfaste que la crise a sur les droits socioéconomiques des femmes qui subissent toujours d'une manière plus accentuée les coupes dans les services publics, la privatisation des services

sociaux et la précarisation de l'emploi.

**Grassroots Global Justice** (notre plus récente Coordination Nationale) a réuni plus de soixante personnes dans un atelier intitulé « Les féministes unies, agissent ». Pendant deux heures, durant lesquelles le respect à la diversité et la sororité ont régné, et les voix féminines étaient les dominantes, nous avons articulé les aspects principaux de nos luttes et de nos résistances autour de quatre champs : la violence envers les femmes, la paix et démilitarisation, autonomisation économique et ressources naturelles.

Nos sœurs sahraouis de l'UNMS (**Union Nationale des Femmes Saharaouis**) nous ont présenté leur lutte pour défendre leur autodétermination et leur indépendance. Les témoignages des sœurs sahraouis et palestiniennes vivant aussi bien dans les camps que dans les zones occupées, nous ont accompagnés le long de toutes les activités de la MMF, nous rappelant que notre marche ne pourra s'arrêter que quand nous serons toutes libres. C'est pourquoi, nos dernières heures au Forum Social Mondial ont servi à descendre dans les rues de Tunis, afin d'exprimer notre solidarité avec nos sœurs palestiniennes.

Le 26 nous avons participé à l'atelier : « **La 4ème Action Internationale de la MMF en tant qu'occasion de renforcer le mouvement féministe contre le capitalisme patriarcale** ». Plusieurs dizaines de personnes se sont rendues avec curiosité à cette réunion dans laquelle des camarades des cinq régions ont partagé leurs expériences organisationnelles concernant l'Action Internationale de 2015. Une fois de plus, il s'est avéré évident que l'union de nos luttes locales nous renforce en tant que mouvement et nous autonomise en tant que femmes-sujets-politiques face à l'ennemi commun qui nous oppresse tous les jours.

Au-delà des ateliers que nous avons organisés en tant que MMF, le FSM offre toujours une occasion formidable pour construire des nouvelles **Alliances** et pour renforcer celles qui existent déjà. Nos alliés ont exprimé leur intention de soutenir nos dates clé de lutte, et de se joindre à nous le 24 avril pour crier : « Rana Plaza est partout ». Dans des espaces de convergence différents, tels que l'assemblée de mouvements sociaux, la réunion sur la justice climatique, sur la terre et l'eau, et celle concernant les résistances contre le pouvoir des multinationales, la MMF a travaillé avec d'autres mouvements pour identifier les points communs de nos

luttes, afin de consolider des stratégies conjointes de résistance. Cette ferme intention de la part de la MMF de renforcer ses alliances avec d'autres mouvements s'est manifestée par une conférence de presse conjointe qui a été tenue avec Via Campesina et Amis de la Terre International, et dans laquelle nous avons déclaré notre intention de poursuivre ensemble notre résistance au système capitaliste qui viole les droits des communautés paysannes, qui détruit et ruine l'environnement, et qui porte attente au corps, à la vie et à la pensée des femmes.

Le Forum Social Mondial nous a laissées épuisées, en raison de toute cette énergie que nous avons apporté à ces journées, mais nous sommes fières et heureuses aussi de nous sentir en lien avec des femmes de toute la planète, qui luttent contre les mêmes ennemis et qui nous font nous sentir plus fortes. Nous sentons que nous avons à nos côtés des alliés qui nous soutiennent et qui animent notre lutte, et nous sommes convaincues que, si bien le chemin est long, les progrès que nous faisons ensemble sont immenses.



1. Atelier de GGJ
2. Discours de la coordinatrice du Secrétariat International lors de l'Assemblée des femmes.



1. Conférence de presse de la MMF, La Via Campesina et les Amis de la Terre International.
2. Atelier de la MMF sur la 4ème Action Internationale.



1. Les jeunes de la Marche en Tunisie, dans la préparation de batiques et des bannières pour la démonstration.
2. Manifestation d'ouverture du FSM

## TOUJOURS EN SOLIDARITÉ AVEC LE SAHARA

La Marche mondiale des femmes reconnaît le droit à l'autodétermination des peuples et appuie avec énergie la cause de nos soeurs sahraouis qui luttent pour libérer leur territoire.

Le 18 février nous avons célébré une journée de solidarité avec le Sahara. Ce jour, qui s'est institué comme une date permanente de solidarité avec les femmes du Sahara occidental, nourrit le débat. Il s'est initié lors de la 9<sup>e</sup> Rencontre internationale de la MMF en 2013, et s'est conclu récemment lors de la 2<sup>e</sup> Rencontre régionale africaine de la MMF à Johannesburg (Afrique du Sud), en

novembre 2014. Durant cette journée, nous nous sommes rappelées de l'infirmière Chaiaa qui fut assassinée par un bombardement génocidaire des forces d'occupation marocaine sur le campement de Umdreiga, en 1976, alors qu'elle prestait assistance aux personnes blessées par les bombardements.

Plusieurs CNs se sont jointes à l'appel de solidarité, ont réalisé des actions dans les ambassades sahraouies, ont envoyé des lettres d'appui et sur les réseaux sociaux ont appuyé nos compagnes.



1. L'action dans les camps sahraouis.
2. Action au Mozambique.
3. Action au Kenya

## CÉLÉBRANT LES 41 ANS DE LA UNMS

Du 3 au 5 avril, l'Union Nationale des Femmes Sahraouies (UNMS) a célébré dans les campements de réfugié-es de Tindouf son congrès quarantenaire. Pour cette année qui coïncidait avec le 41<sup>e</sup> anniversaire de la création de l'UNFS, le congrès adopta le thème : 'Marchons jusqu'à la liberté'. Les déléguées de pays très divers tels l'Espagne, les Etats-Unis, l'Allemagne, Cuba et plusieurs autres, ont participé aux activités, débats et réflexions organisés durant le congrès.

À la fin du congrès, les délégations étrangères ont signé une déclaration qui a été envoyée au Secrétaire général des Nations Unies afin de témoigner de la souffrance vécue par les femmes sahraouies, du rôle important qu'elles jouent dans la protection et le maintien de la vie humaine dans les campements et exiger la tenue d'un référendum d'autodétermination afin de mettre un terme à la situation d'occupation que vit le peuple sahraoui.

### Marche contre le mur de la honte

Le 4 avril s'est célébrée la marche contre le mur de la honte: une immense barrière de sable, tranchées et champs de mines de 2.700 mètres (la plus large du monde) qui encercle le territoire du Sahara occidental. Des centaines de personnes, en majorité des femmes, de forme individuelle ou en représentation de leurs organisations de différents pays, ont marché en solidarité avec les familles qui vivent divisées par le mur et qui en subissent les conséquences, notamment les trop nombreux cas de victimes de mines anti personnelles enterrées dans les alentours.

Avant la marche, en face du mur, les différentes délégations ont procédé à une action de solidarité, exprimant de nombreux messages de solidarité et d'encouragement pour les militants et militantes de la cause de l'indépendance sahraouie. Avec le cri de ralliement : 'Sahara libre !' l'événement s'est terminé, nous laissant plus conscientes de l'injustice souffert par le peuple sahraoui, mais en même temps plus fortes pour continuer la lutte.



Quelques militantes de la Marche au Sahara.



En marche au mur de la honte

## LANCÉMENT DE L'ACTION RÉGIONALE

En Europe, le 8 mars, le long parcours de la caravane européenne a été initié, prévoyant passer par 21 pays durant près de 8 mois. Ce sera l'occasion de rencontrer les femmes et les militantes du mouvement, en appuyant leurs luttes, créant des espaces de rencontre et de réflexion, renforçant les réseaux de

solidarité et construisant des alternatives.

Le lancement de l’Action européenne a eu lieu au Kurdistan. Le 6 mars, des centaines de femmes de divers pays du monde se sont rencontrées à Nusaybin pour défendre la lutte de nos compagnes kurdes dans la défense de leur territoire. Dans cette petite ville à la frontière entre la Turquie et la Syrie, nous avons vécu la dure réalité du peuple et des femmes kurdes, qui voient leurs familles séparées par les frontières et les mines anti personnelles et qui souffrent des attaques des intégristes religieux de l’État islamique ainsi que de l’oppression du gouvernement de Turquie. Notre action a contribué à renforcer la solidarité internationale et à rendre visible dans différents pays la cause pour laquelle luttent nos sœurs kurdes.

***Jin, Jiyan, Azadi! Femme, vie, liberté!***



1. Femmes en marche dans la frontière entre la Turquie et la Syrie
2. Mouvement des femmes kurdes célébrant 8 Mars.
3. Peuples et familles séparés par une frontière et un champ de mines.
4. Militantes de la MMF dans une atelier sur la violence sexiste.



Moment culturel après la marche. Nos soeurs kurdes du côté syrien, ont également célébré à travers la frontière.



Il ya plus! Vous pouvez visiter notre site de la 4ème Action Internationale: [MailScanner has detected a possible fraud attempt from "itis-server.us10.list-manage.com" claiming to be www.mmf-2015.info.](#)

Aussi notre web permanent : [MailScanner has detected a possible fraud attempt from "itis-server.us10.list-manage1.com" claiming to be www.marchemondiale.org](#)

Suivez-nous sur [facebook](#), beaucoup se passe!



Facebook



Website

Le **Bulletin de Liaison** est un bulletin édité par le Secrétariat International (SI) de la Marche Mondiale des Femmes, et distribué par courriel électronique. **Coordonnées** Rua Vilanamwali, 246 • Malhangalene • Maputo • Moçambique • Caixa Postal: 3632 • Tel. [+258 21414189](tel:+25821414189) • Fax: [+258 21414037](tel:+25821414037) • E-mail : [info@marchemondiale.org](mailto:info@marchemondiale.org) • Siteweb: [MailScanner has detected a possible fraud attempt from "itis-server.us10.list-manage2.com" claiming to be http://www.marchemondiale.org](http://www.marchemondiale.org), [MailScanner has detected a possible fraud attempt from "itis-server.us10.list-manage1.com" claiming to be www.mmf-2015.info](http://www.mmf-2015.info).

**Collaborations dans cette édition :** Eva Anadón Moreno, Chaba Seini **Traduction et révision:** Maria José Castro, Silvye Desaustels. **Fotos:** Coordinations Nationales de MMF. Pour **recevoir** ce bulletin, veuillez envoyer un courriel à [info@marchemondiale.org](mailto:info@marchemondiale.org) avec le sujet « Adhésion bulletin ». Pour **annuler** votre adhésion, veuillez envoyer un e-mail à [info@marchemondiale.org](mailto:info@marchemondiale.org) avec le sujet « Annulation adhésion bulletin ».

--  
Vous recevez ce message, car vous êtes abonné au groupe Google Groupes ""liste de diffusion des membres d'attac maroc"".

Pour vous désabonner de ce groupe et ne plus recevoir d'e-mails le concernant, envoyez un e-mail à l'adresse [attacmaroc\\_membres+unsubscribe@googlegroups.com](mailto:attacmaroc_membres+unsubscribe@googlegroups.com).

Pour obtenir davantage d'options, consultez la page <https://groups.google.com/d/optout>.

--  
Salaheddine Lemaizi  
ATTAC Maroc- Membre du Réseau CADTM

صلاح الدين المعيري  
اطاك المغرب (مجموعة البيضاء)  
اطاك عضو الشبكة الدولية من أجل الغاء ديون العالم الثالث

[www.attacmaroc.org](http://www.attacmaroc.org)

[www.cadtm.org](http://www.cadtm.org)

FB: Attac.Maroc

